

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Anual . . . . . 16 pesetas  
Bimestral . . . . . 8  
Trimestral . . . . . 4

Número suelto 5 céntimos

No se devuelven los originales

## DIARIO VASCO

AÑO III

Edadación y Administración: San Bartolomé, 6

San Sebastián, martes 8 de Enero de 1918

TELÉFONO 274

NÚM. 889

## SECCIÓN DOCTRINAL

## "El rey reina y no gobierna"

I  
Creo la poesía o la fábula griega una fuente cuyas aguas tenían la terrible virtud de volver locos a los que bebían de ella.

Existe también en nuestros tiempos una fuente que posee la facultad de privarles del sentido común a los inciosos y atormentados que aproximan a sus labios la maldecida espuma de esas letales aguas: tales son las doctrinas liberales que manan de la intermitente fuente de la revolución.

Era el finado Obispo de Tuy quien en una Pastoral escribía hablando de las doctrinas liberales que solamente les arrebataban a sus seguidores la fe, sino que des de abriéndoles el vuelo del revés el sentido común, única norma de conducta cuerda para los que no han podido cultivar en inteligencia.

Este artículo, y algunos otros que dedicaremos a la crítica de las doctrinas liberales, no tienen otra finalidad sino poner de manifiesto, más aun el error, la lejura que entrañan dichas doctrinas.

Uno de los dogmas fundamentales v. gr. del Liberalismo es el siguiente: «el rey reina y no gobierna». Vamos a examinar brevemente este principio, que como una de las conquistas gloriosas de los tiempos presentes nos ha regalado la revolución.

Ese principio es una burla sanguinaria que se hace a los reyes constitucionales y a los pueblos democráticos, que son la última palabra de la filosofía social de los liberales.

En efecto, como dice el gran publicista P. Paulino Álvarez, «es un insulto criminal para los monarcas, puesto que los hacen figurar en el número de los imbeciles, o de los que sufren interdicción civil, por la manifiesta y vergonzosa razón de que declaran «irresponsables» y porales les han arrancado de las manos as riendas del gobierno. Les permiten, si, que vistan de rey, como actores dramáticos en las tablas; pero es prohibido obrar como gobernantes. Los consideran incapacitados! Y como nadie sin trabajar gana sueldo, y el trabajo del monarca es gobernar y el rey constitucional no gobernar, lo hacen pasar por el sombrero de recibir dotación, no como un tributo bien ganado, sino como una merced hecha a un pupilo.

Es baldón para el pueblo—continúa el P. Álvarez—ser sometida a un rey que no es rey; no es rey, porque falta el contrato, expreso o tácito, de él con el pueblo, con juramento de cumplir mutuas obligaciones; falta el contrato, porque no hay personas libres e iguales que lo celebren: no hay personas iguales, porque el llamado rey es un irresponsable, y el pueblo es responsable. De haber contratado sería además nulo,

porque sería «eonino»; sería «eonino», porque una de las partes contratantes tendría todas las ganancias y la otra las pérdidas. Es baldón para el pueblo y desden contra naturaleza que el mayor «eocdeza» al menor; es mayor el pueblo, porque se le supone con capacidad jurídica para obrar; es menor el rey, porque se le equipara a un niño a un incapacitado que así «ebe el bien o el mal» no se le puede pedir cuenta de sus actos. Es baldón para el pueblo haber de privarse el jornalero de parte de su jornal y el labrador del escaso fruto de sus sudores para pagar una millonada al rey, a su mujer, a sus padres, a sus hermanos, a sus hijos, a sus scritinos, no como retribución debida a sus trabajos de gobernante (puesto que no goberna) sino por el gusto de gozarse cortada y sentarse en trono y pasearse en carroza.»

Hasta aquí el P. Paulino Álvarez, (Vid. la Conferencia tercera de las predicadas por dicho P. en Santo Domingo de Lima durante la cuarenta de 1906, no inferirás a las que se suceden la fe, sino que des de abriéndoles el vuelo del revés el sentido común, única norma de conducta cuerda para los que no han podido cultivar en inteligencia).

Este artículo, y algunos otros que dedicaremos a la crítica de las doctrinas liberales, no tienen otra finalidad sino poner de manifiesto, más aun el error, la lejura que entrañan dichas doctrinas.

Uno de los dogmas fundamentales v. gr. del Liberalismo es el siguiente: «el rey reina y no gobierna». Vamos a examinar brevemente este principio, que como una de las conquistas gloriosas de los tiempos presentes nos ha regalado la revolución.

Ese principio es una burla sanguinaria que se hace a los reyes constitucionales y a los pueblos democráticos, que son la última palabra de la filosofía social de los liberales.

En efecto, como dice el gran publicista P. Paulino Álvarez, «es un insulto criminal para los monarcas, puesto que los hacen figurar en el número de los imbeciles, o de los que sufren interdicción civil, por la manifiesta y vergonzosa razón de que declaran «irresponsables» y porales les han arrancado de las manos as riendas del gobierno. Les permiten, si, que vistan de rey, como actores dramáticos en las tablas; pero es prohibido obrar como gobernantes. Los consideran incapacitados! Y como nadie sin trabajar gana sueldo, y el trabajo del monarca es gobernar y el rey constitucional no gobernar, lo hacen pasar por el sombrero de recibir dotación, no como un tributo bien ganado, sino como una merced hecha a un pupilo.

Es baldón para el pueblo—continúa el P. Álvarez—ser sometida a un rey que no es rey; no es rey, porque falta el contrato, expreso o tácito, de él con el pueblo, con juramento de cumplir mutuas obligaciones; falta el contrato, porque no hay personas libres e iguales que lo celebren: no hay personas iguales, porque el llamado rey es un irresponsable, y el pueblo es responsable. De haber contratado sería además nulo,

(Continuará mañana).

ARAXES.

## Información local

## ALCALDIA

El señor Zuzzavay nos dijo ayer, que tiene noticias de que infinidad de gente se dedica a implorar la caridad, por las calles y plazas.

Para reprimir la mendicidad, nos dijo el alcalde que acosemos al vecindario, no se ponga de parte de los postulantes, pues entre estos hay muchos que fingen estar enfermos u otra cosa, para lograr sus fines.

Se da el caso de que hoy una mujer que lleva una criatura en brazos, la cual cuando se la «presa» infregasati, hace que se desmayá, para comover a los transeúntes, consiguiendo de esta forma su objetivo.

El señor alcalde conferenció el sábado último con el presidente del gremio de pescadores acaparadores y exportadores.

En esta reunión a la que asistió el abogado señor Vega de Seseña, se trató del manoseado asunto del pescado.

A las doce del mediodía de ayer se reunió la Comisión de Gobierno interior del Ayuntamiento, tratando de asuntos relacionados con el régimen interior de la Casa Consistorial.

Por la tarde se reunió la Junta del Sindicato de Iniciativas, para tratar de asuntos de su incumbencia.

Conforme anunciamos, el director de la Compañía del Tranvía de Tolosa, señor Masy, ha entregado al alcalde numerosos juguetes de los sobraditos en el reparto verificado el sábado a los hijos del personal de dicha Compañía.

Estos juguetes serán distribuidos entre los niños del Asilo de San José.

Este plausible acto de caridad, merece ser imitado por las personas pudentes.

## GOBIERNO CIVIL

Al ser recibidos por el Gobernador, éste nos manifestó que por la mañana recibió numerosas visitas.

## SALON MIRAMAR

Hoy martes, 8 de Enero

Estreno de la interesante película

## "EL TELEFONO DE LA MUERTE"

Proyectándose los dos primeros episodios de la serie

Sesiones, de seis de la tarde a nueve menos cuarto de la noche, y una sesión a las diez de la noche

mente es el de Pasajes de San Pedro) bajaron por el faro de dicho pueblo hasta el bote donde embarcaron.

Estas noticias las ha facilitado el obrero externo, quien probablemente mañana, acompañado de algún oficial de carabineros tratará de volver a andar el camino recorrido la otra noche.

Al Juzgado de Instrucción ha pasado una denuncia por Francisco Abad Fernández, domiciliado en la Plaza del Buen Pastor, quien al volver ayer a su casa, encontró violentada la puerta y un armario, de don de desaparecieron 480 pesetas en metálico.

## REFLEXION

Es posible vivir? Esta pregunta, como sombrío interrogante, aletea en el negro horizonte de la patria con aires de tormenta.

Acechó el hambre los hogares todos en la plena abundancia del estío...

¿Qué será santos cielos! de los pobres en el invierno frío?

En qué piensan los hombres del Estado? El mercader político ¿en qué piensa?

En llenar de caudales el abismo de su codicia inmensa!

Y no ve el criminal que esos caudales son el pan que se roba al pequeño; no comprende que son sangre inocente que está clamando al cielo

Y los quejáis después de que la plebe cozoa más irritado, se desborda?

A qué esas quejas, si ponéisla, implos del precipio al borde?

## MONTEJURRA.

## De Portugal

(Por teléfono)

Madrid 7 (23,50)

Lisboa.—La Sociedad benéfica de Damas portuguesas para atender a los fines de la gara ha sido incorporada al Ministerio de este ramo.

—Un grupo de financieros ha pedido al Gobierno portugués la cesión de barcas para destinarlas al cabotaje entre Portugal y América del Sur.

—El Gobierno ha tomado activas medidas para velar por el orden y la tranquilidad de la nación ante los rumores que estallaron pronto un movimiento contrarrevolucionario.

—En Funchal se trabaja activamente en las obras de defensa contra los ataques de los submarinos alemanes.

—Ha habido una falsa alarma con motivo de haber anclado en el Tejo un buque de guerra, que al mismo tiempo, hizo sonar varias veces la sirena en señal de alarma.

El público comenzó a inquietarse, aumentando la in tranquilidad cuando se oyeron varios disparos de fusilería.

Varios telegramas dirigidos al Extranjero dando cuenta de que había estallado el movimiento revolucionario, fueron detenidos por la censura por ser falsa la noticia.

## DE SOCIEDAD

## VIAJES

Después de pasar las fiestas en Durango, regresó a Madrid el profesor del Conservatorio y ex director de la banda municipal de esta ciudad don Bernardo Gaviola.

—De Madrid llegaron anochec el culto abogado y redactor de «La Correspondencia de España» don José Herrán y su bella esposa, que hoy continuarán su viaje al extranjero.

—Se trasladó a Madrid la condesa de Oliva de Gaytán.

—De la corte ha regresado a Pamplona el ilustrado Inspector de 1.ª enseñanza, don Eladiet García.

—Han llegado de la capital de Navarra la distinguida señora don Maravillas Irurita de Ascarate con su bellísima hija María Pilar.

—A la misma capital marchó de Oñate el conocido contratista de obras don Marcos Uriarte.

—A todos ellos les faltaba de 240 a 250 gramos.

—Ante este descubrimiento, el capitán de milicias, parece que recorrió las panaderías acompañado del alcalde, procediendo a la recogida de los pocos panes que quedan.

—A todos ellos les faltaba de 240 a 250 gramos.

—Los panaderos de Villafanca, ante la actitud energica y plausible del alcalde, parece que han amenazado con el cierre de sus establecimientos.

—Por último, el conde de Pinoel nos dijo que se había reunido la Junta de Subsistencias, en cuya reunión se trató del asunto de los trigos y harinas.

—El Gobernador conferenció con el teniente coronel de Carabineros y el obrero de les Jerez que no pudo por enfermedad pasar a Francia.

—Este manifestó que los 17 obreros que pudieron lo hicieron en un bote francés que los embarcó en Pasajes, desde donde tras tres horas y media llegaron a algún puerto francés de los próximos.

—Para llevar el cabó, vinieron los obreros desde Irún, donde se encontraban, bajando del tranvía de la frontera en la estación de Herrera, donde estuvieron en una taberna hasta la una de la madrugada, hora en que subiendo por el monte (que seguía

por el bote) vinieron los obreros de Irún.

—Para ello se subieron a un monte.

—Para ello se subieron a un monte.